
立法會：環境運輸及工務局局長就《兩鐵合併條例草案》三讀辯論時的發
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  以下是環境運輸及工務局局長廖秀冬博士今日（六月八日）在立法會

會議上就《兩鐵合併條例草案》三讀辯論時的發言全文：（只有中文） 

 

主席女士： 

 

  政府十分重視公共交通政策，在管理和發展方面都對一個城市的經濟

和社會發展十分重要，鐵路是我們的主幹，是我們集體運輸一個很重要的

份子。今日的討論是要將兩鐵合併，希望把鐵路運輸帶進一個里程碑，我

們有一個世界水平的鐵路系統，對香港整體，不單是運輸來說，其實在金

融市場來說都有影響力。 

 

  在公共交通運輸成果之下，票價會對市民造成壓力，因為有這麼高質

素的服務，必定有代價。在經濟下調的日子中，市民更加感覺得到，所以

在二○○二年開始，如何舒緩票價對市民的壓力，如何可以得到一個更好

的系統，我們都經過了詳細的研究。當專家和學者做了一個顧問報告後，

我們發覺合併可以有協同效益，對整體鐵路發展都有好處。 



 

  法案委員會經過了八十個小時的討論，我們合併的條例性質其實主要

是技術性，但營運協議則有很多條文。在法案委員會中都有討論營運協議，

議員提出了多項修訂，政府亦接納了三十多項的修訂。在這裏我要感謝法

案委員會所有委員的努力，尤其感謝主席劉健儀議員和副主席譚耀宗議

員，他們盡心盡力為這個法案做功夫。 

 

  在爭取權益方面，我都很明白每一個議員代表市民的訴求，要藉此機

會說出市民的需要，當然其中有很多矛盾，有很多未必在兩鐵合併方案之

下可以做得到。但在政府方面來說，我們當然要以大局為重，究竟我們要

在兩鐵合併之下如何達到有效經營的目的，又令市民得益，在公眾利益上

可以更上一層樓? 第一，我們要成立票價機制，當時提出的時候，大家對

這個模式都很有保留，甚至到今天仍然有議員不明白。目前鐵路有票價自

主權，在加價方面完全有自由，無論在任何情形之下都可以做，在減價的

環境下是很困難，大家都享受過票價的優惠，但基本票價並沒有下調，令

到市民更感受到票價的沉重壓力。 

 

  在合併有協同效益的大條件下，我們可以把票價可加可減機制加諸於

營運協議之下，至於票價本身是否可以減少呢? 經過長期的討論，現在大

家都看到，二百八十萬人在兩鐵合併之後會得到減價的優惠。另一個經常



成為市民詬病的問題，是轉乘時要重新入閘，有「入閘」費，這都因兩鐵

合併而消除，減價幅度亦更加大。在有經濟規模及協同效益之下，這兩個

問題才可以解決，而非我們可以指使兩鐵公司把基本票價調低，到底他們

必須考慮營運成本、整體的公司運作及財政上的問題． 

 

  除了協同效益，兩鐵將來成為一間名為「港鐵」的公司後，有一個經

濟規模，對它在區內甚至是世界市場上爭一杯羮有很大益處，因為鐵路發

展不單是停留在香港，我們要對外發展，香港的這個經濟模式是愈來愈明

顯，無論是國內甚至是國際市場的發展，這個擴大的模式十分重要，亦有

利競爭。我相信香港人對此都會普遍歡迎，可能他們並不了解，不過我希

望將來可以有成績可以見到。 

 

  在合併的大前提下，我們亦對鐵路員工有保障，我在上一次已經提及，

在工會聯手協調之下，大家都有一個很好的溝通機會，以致員工方面對兩

鐵合併亦滿意。在此我亦感謝他們一直在這個不明朗的情況下，大家緊守

崗位，保持一級的服務水平。 

 

在這個過程中，大家提出很多方案，亦有很多支持和反對的聲音，甚

至大家有一些爭拗，這些爭拗是不要緊的，這只是大家都希望為市民爭取

一些利益，這些利益究竟用甚麼方法去達到呢，或者甚麼時候、甚麼程序



和時間表是怎樣呢? 有時候，最好的方法可能是通過營運協議去做，我們

在修訂營運協議時已經做了，另外，亦可能用行政的方法。在討論中，我

們亦有很多例子，例如我們看到過去地鐵的做法，或者九鐵的做法，都不

一定需要立法。而立法在一個修正案中，有時候的確會出現矛盾，立法是

一個很嚴謹的過程，不可以在立法後便立即沒法實行，政府在這方面不希

望見到這個情形，亦認為不是每一件事都通過立法才是最好。我相信原則

上大家並沒有分歧，但在做法上則有分歧，希望各位議員都了解，政府希

望大家通力合作把合併事宜做好，令到市民可以得益。在維護公眾利益之

餘，亦平衡了各方面的需要，包括地鐵公司，作為一個上市公司，亦要和

小股東交代，這是無可否認的一個條件。 

 

  下一步我們會把有關的附屬法例提交立法會，立法會已經成立了「研

究與兩鐵合併有關的附屬法例擬稿小組委員會」審議附屬法例，我期望在

七月十一日立法會休會前可以通過附屬法例的程序，希望各方面的工作可

以盡快順利進行，讓市民能盡早見到車費減價和兩鐵合併的好處。 

 

    多謝主席。 

     

完 

 



二○○七年六月八日（星期五） 

 

 


